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ОБРАЗ ЖИЗНИ

Человека созидает книга
Светлана Чехова -  об эрудиции коллег, библиотеках будущего и выборе книг для читателей

■ Светлана Чехова: «При выборе книг читатели все равно спрашивают мнение библиотекарей. 
Очень радует, что это доверие не потеряно», фото: и ваи  м ал ы гин

Ольга САВИНА

Это такое удовольствие 
поговорить о книгах и их 
«хранителях» со знающим 
человеком -  директором 
Централизованной библи
отечной системы Светла
ной Чеховой! Будто открыл 
увлекательный роман и не 
можешь оторваться.

ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ 
И ОБЩЕНИЯ

-  Как обычно представляют 
работу библиотекаря? Это вы
дача литературы. На самом 
деле наша профессия гораз
до многогранней и включает 
в себя совершенно разную де
ятельность: административ
ную, творческую, -  рассказы
вает Светлана Ивановна. -  Су
ществует большой пласт вну
тренней, невидимой для чита
теля работы: создание книж
ных каталогов, подготовка 
выставок, многочисленных 
мероприятий... То есть библи
отекарь должен многое уметь 
и знать. Это человек широкой 
эрудиции и особого мышле
ния. Мне кажется, в библиоте
ке может реализоваться каж
дый. Вот в один из наших фи
лиалов пришла театральный 
педагог, и уже создала теа
тральную студию. А кому-то 
интереснее заниматься с мо
лодежью, и он берется за это 
направление. Сейчас нам осо
бенно нужны специалисты с 
техническим образованием. 
Мы активно осваиваем ин
формационные технологии,у 
нас во всех библиотеках есть 
компьютеры и доступ в Ин
тернет, начинаем подклю
чать бесплатный ш-й. Уже 
несколько лет у Централизо

ванной библиотечной систе
мы работает свой сайт, где 
можно не только ознакомить
ся с новостями из жизни би
блиотек, но и продлить ли
тературу, узнать о -наличии 
какой-то книги в наших фи
лиалах и даже задать вопрос 
юристу. Вообще, библиотеч
ное сообщество -  одно из са
мых сплоченных. У нас силь
ная ассоциация, разрабатыва
ется много нормативных до
кументов, проводятся конфе
ренции с целью повышения 
квалификации и обсуждения 
вопросов о развитии библио
тек в современном мире.

-  И какие приоритеты за 
даются?

-  Единого мнения нет, в на
шей среде тоже идут дискус
сии. Я возглавляю централи
зованную библиотечную си

стему Архангельска пятый 
год и уверена, что библио
теки, особенно отдаленные, 
прежде всего должны быть 
центрами культуры и обще
ния, предоставлять читате
лям нужную информацию и 
заниматься просветитель
ской работой. Говорят, сегод
ня интерес к книге падает. 
Знаете, библиотеки на окра
инах города этого не ощуща
ют. Там читатели спешат уже 
с самого утра, с открытия: и 
пожилые люди, и мамочки с 
папочками, которые хотят,

чтобы их дети рано начали 
читать, ведь чтение -  это и 
мышление, и логика, и эруди
ция. Поэтому у нас работают 
клубы для молодых семей. А 
в Коковинской библиотеке не
давно открылся клуб «Чтение 
до рождения», где собирают
ся будущие родители. К нам 
приходит очень много пен
сионеров: бывших педагогов, 
работников культурной сфе
ры -  все с активной жизнен
ной позицией. Они общаются, 
создают свои объединения. К 
примеру, в Центральной би
блиотеке имени Ломоносова 
работает очень интересный 
клуб «Поморские женки». 
Конечно, мы уделяем нема
ло внимания и внешнему об
лику библиотек. Стараемся 
по мере возможностей разви
вать материальную базу, соз

давать какие-то необычные 
уголки, чтобы обстановка 
становилась более уютной и 
комфортной.

-  Светлана Ивановна, но 
будут ли библиотеки в бу
дущем, не исчезнет ли ваша 
профессия?

-  Сколько лет работаю, 
столько об этом и говорят. Да, 
сейчас мы ощущаем, что ин
терес к чтению падает: моло
дежь не приучена, старшее по
коление отвыкло, тогда как 
чтение -  образ жизни, кото
рый формируется десятиле
тиями. Поэтому перед нами 
стоит сложная задача. С дру
гой стороны, статистика посе
щаемости библиотек вряд ли 
отражает ситуацию в целом. 
Ведь многие читают газеты и 
журналы в Интернете, там же 
находят и скачивают книги. 
Но я была в норвежских, фин
ских и шведских библиотеках, 
они очень активно развивают
ся. Всегда привожу их в при
мер, скандинавские страны по 
многим показателям опережа
ют Россию. Там огромный по
ток читателей! Надеюсь, что 
мы тоже сможем сделать та
кой рывок. Ну, а престиж про
фессии, к сожалению, зависит 
от уровня заработной платы. 
Если бы она была выше, чем 
сейчас, убеждена, никакой ка
дровой проблемы у нас бы не 
возникало. Но вот у меня дочь 
окончила САФУ, факультет 
иностранных языков и уже ме
сяц работает в научной библи
отеке в центре международ
ных ресурсов.

-  Ваше влияние?
-  Нет. Она сама решила. Я 

наблюдаю, в каком настрое
нии она приходит с работы, и 
вижу, что ей нравится. Дочка 
совместила знание языков и 
нашу профессию.

В ПОИСКЕ АВТОРОВ

-  Вы читаете электрон
ные книги?

-  В таком формате я читаю 
профессиональные журналы, 
нормативные документы, но 
не художественную литера
туру. Пробовала, не понрави
лось, мне не хватает разворота 
страниц, общего образа книги
-  с обложкой, оформлением... 
А дочка читает, хотя у нее на 
полке стоят и печатные книги, 
так что все совместимо.

-  Как выбираете книги для 
себя?

-  Я как профессионал пони
маю, что прочитать все хоро
шие книги просто невозможно. 
Поэтому прислушиваюсь к ре
комендациям коллег, советам 
друзей, обращаю внимание на 
книжные рецензии. ■' Мы, би
блиотекари, видим свою зада
чу еще и в том, чтобы сориен
тировать посетителей в таком 
огромном потоке литературы. 
Если раньше библиографиче
ская служба занималась толь
ко печатными источниками, 
то теперь приходится изучать 
Интернет: систематизирует 
разные ресурсы. Однако при 
выборе книг читатели все рав
но спрашивают мнение библи
отекарей. Очень радует, что 
это доверие не потеряно.

-  Но как вы, библиотека
ри, находите хорошие книги 
для читателей?

-  Это не так-то легко. К при
меру, на архангельский книж
ный рынок редко попадают 
книги неизвестных детских ав
торов. Как правило, везут то, 
что знакомо и будет продавать
ся. Поэтому мы стали работать 
напрямую с издательствами 
Москвы и Санкт-Петербурга. У 
нас действует интересный про
ект «Детские писатели в гостях

у читателей библиотек», благо
даря которому в Архангельске 
уже побывали Валерий Вос- 
кобойников, Артур Гивар- 
гизов, Станислав Востоков, 
Сергей Георгиев... Сейчас 
мы подружились с товарище
ством детских писателей Рос
сии, ищущим и объединяю
щим хороших авторов. Кроме 
того, проводится много лите
ратурных конкурсов, а они как 
компас -  тоже указывают нам 
талантливые имена.

ПРИВЫЧКА ЧИТАТЬ

-  У вас, наверное, часто 
спрашивают волшебного со
вета: как приучить ребенка 
к чтению?

-  Это сложная проблема, ее 
так быстро не решить. И жела
тельно начинать с раннего дет
ства -  читать вслух, посещать 
вместе с малышом библиоте
ку, -  чтобы чтение вошло в 
привычку и со временем пере
росло в образ жизни с книгой в 
руках. Особенно книга нужна 
в подростковом возрасте, ког
да у ребенка меняются пред
ставления о себе и мире. Книга 
формирует человека, его лич
ность, нравственное начало. 
Мне кажется, тот, кто много 
читает, не способен на какие- 
то подлые, низкие поступки.

-  Светлана Ивановна, у  вас 
ведь даже фамилия литера
турная -  Чехова...

-  Да, такое совпадение. Это 
фамилия моего мужа, у меня 
же по папиной линии болгар
ские корни.

-  А ваш супруг любит чи
тать?

-  Как правило, мы читаем 
одни и те же книги, которые 
я приношу из библиотеки. По
том очень интересно узнать 
его мужское мнение.

-  Скажите, есть ли что- 
то еще в вашей жизни, что 
увлекает вас так же, как 
книги?

-  Очень люблю природу, про
гулки, путешествия. Недавно 
вернулась из отпуска, ездила в 
Санкт-Петербург, где училась 
в институте культуры и ис
кусства имени Крупской. Влю
билась в этот город со студен
ческих времен. Там какая-то 
особая атмосфера, которая по
могает мне восстанавливать
ся. Маленькие улочки, мосты, 
дворцы... У Петербурга слов
но есть душа, потому хочется 
приезжать туда снова и снова.

-  Светлана Ивановна, вы 
достигли определенных вы
сот в жизни, многое уже 
сложилось, сделано. Вы к 
чему-то еще стремитесь?

-  Я не буду рассуждать гло
бально, мне бы очень хоте
лось, чтобы в семье все было 
стабильно и близкие были бы 
здоровы. Может, мы не всегда 
помним об этом, но именно се
мья -  тот самый тыл, который 
дает силы работать и двигать
ся вперед.

Особенно книга нужна в подрост
ковом возрасте, когда у ребёнка 

меняются представления о себе и мире. 
Книга формирует человека, его личность, 
нравственное начало. Мне кажется, тот, 
кто много читает, не способен на какие-то 
подлые, низкие поступки


